Columnas ESTATALES

08 octubre 2024



MILENIO®

SE COMENTA

Que se comienzana notarnuevos ypositivos detalles en eldiscurso de la gobernadora **Delfina Gó**mez, en dos vertientes: una, relanzando argumentos y postulados que ya le han dado buenos resultados; por ejemplo, desde la toma de protesta de Claudia Sheinbaum. en redes sociales la mandataria estatal ha retomado su especial énfasis en el liderazgo femenino. Con frases como "es tiempo de las mujeres", sehaalineado alapropuesta presidencial que, complementando con aspectos de derechos humanos, seposicionan en la agendapública mexiquense.

Habrá que esperar su impulso para que ese discurso rebase las redes sociales y llegue a las instituciones que requieren de esa perspectiva de género. La segunda vertiente son algunos términos que modernizan conceptos (como su mensaje enhomenaje a la histórica Ifigenia Martínez: "Descansa en poder", inspirado en el norteamericano "rest in power" para rememorara un luchador social) Buen click con las nuevas generaciones.

Que al tiempo, quedó evidenciado el subsecretario de Educación Básica, Serafín Aguilera, que en este primeraño no logró implementar alguna política educativa exitosay solo se dedicó a la grilla sindical. Muchos recuerdan cómo quiso impulsar a su descendencia en el ámbito magisterial para tener una herramienta de presión jy negociar con el gobierno de Delfina!, aplicando "bajo la mesa" viejas tácticas de manifestación, bloqueos y otros actos que alteran la tranquilidad social. Suerte que no logró su objetivoylaadministraciónselibró deesa piedrita.

Que se supone que ainicios del 2025 entrará en vigor el Plande Desarrollo Urbano del Tren México-Toluca, el cual, dice el secretario de Desarrollo urbano e Infraestructura estatal, Carlos Maza Lara, ya ha recibido varias propuestas y va por dos audiencias públicas para aportar a laconformación de dicho instrumento rector del ordenamiento territorial.

Ojalá clarifique esas propuestas, consultas y audiencias, para que no parezca una simple puesta en escena que justifique decisiones ya tomadas. Las políticas y estrategias para el crecimiento ordenado en los municipios involucrados deben ser, verdaderamente, tarea detodos.



LA MAQUINITA

Delfina Gómez asistió al homenaje a Ifigenia Martínez

::::: La gobernadora Delfina Gómez Álvarez, acompañada por el secretario general de Gobierno, Ho-



Ifigenia Martínez

racio Duarte Olivares, asistió al homenaje póstumo que el Congreso federal rindió a la diputada Ifigenia Martha Martínez y Hernández, quien al momento de fallecer fungía como presidenta de la Mesa Directiva. La mandataria estatal montó una guardia de honor ante el féretro de quien fuera una defensora incansable de los derechos de las mujeres.

Rafael Estrada se enfila en Morena

:::: Tal parece que Emilio Ulloa Pérez se quedará como el perro de las dos tortas. No fue electo se-



Rafael Estrada Cano

cretario general del Comité ejecutivo Nacional de Morena y tampoco será presidente del Comité Estatal, lo que significa que los bonos del chiapaneco se han ido muy a la baja. En cambio, el nombre de Rafael Estrada Cano se ha posicionado en las últimas semanas como el mejor prospecto para dirigir al partido en el Estado de México. Dicen quienes le conocen que

se trata de un político conciliador y que sabe generar consensos y, lo más importante, que trabaja con un perfil muy bajo, pero eficiente al mismo tiempo.

Talamontes hacen de las suyas en Atlautia

::::: El alcalde de Atlautla, el perredista Raúl Navarro, no ha encontrado la manera de enfrentar la



Raúl Navarro

tala ilegal que afecta a la zona conocida como Popo-Park. Según denuncias de los habitantes del municipio, quienes han presentado quejas en reiteradas ocasiones ante el ayuntamiento por la presencia de los taladores, pero el alcalde no les hace caso; los rapamontes se amparan con lonas que portan sobre sus vehículos, pero los permisos que ostentan ya están vencidos.

Por eso solicitan la presencia de la Guardia Nacional en el lugar. A ver si les hacen caso.

Piden reformar plan de desarrollo en Naucalpan

:::: Cada tres años sucede algo similar, cuando se está acabando la administración surgen voces en los principales municipios del Valle de México, para pedir que se reforme el Plan de Desarrollo Urbano. En el caso concreto de Naucalpan, el presidente de la Coalición de Colonos, Rodrigo Reina Liceaga, pidió que el nuevo alcalde, el morenista Isaac Montoya Márquez, modifique el ordenamiento territorial para frenar la presión.



EL INSURGENTE

No funcionó el carril reversible

:::: A pesar de que la implementación del carril reversible en Paseo Colón fue un fracaso, el go-



Juan Maccise Naime

bierno de **Juan Maccise** anunció que mantendrán esa medida hasta que la gente se acostumbre. Y es que el flujo vehicular se saturó en el carril normal, por lo que las autoridades municipales tuvieron que suspender el ejercicio a las 8:00 de la mañana, pese a que estaba considerado recorrerlo hasta las 10:00. Los automovilistas estaban sumamente molestos por-

que, como lo anticipamos, se registró un nudo en la glorieta de Paseo Colón y Calzada al Pacífico. Sin embargo, la estrategia continuará.

Falleció Mario Enrique del Toro

:::: Aunque nació en Apatzingán, Michoacán, toda su carrera profesional y política la realizó en el



Mario Enrique del Toro

Estado de México. Inicio su participación en la política como miembro del Partido Revolucionario Institucional (PRI), en donde llegó a ser dirigente del Movimiento de la Juventud Revolucionaria y regidor del ayuntamiento de Tlalnepantla; posteriormente brincó al Partido Acción Nacional (PAN) en donde fue diputado local; más tarde se afilió al Partido de la Revolu-

ción Democrática (PRD), en donde buscó, sin éxito, la alcaldía de Tlalnepantla, pero logró ser diputado local de nuevo. Ayer falleció Mario Enrique del Toro. Descanse en Paz.

Reparar fugas, incosteable

:::: Juan Hugo de la Rosa, actual diputado federal, fue presidente municipal de Nezahualcóyotl



Juan Hugo de la Rosa

durante seis años, así que sabe de lo que habla cuando señala que el gran problema de la distribución del agua potable son las fugas en las redes, que podría llegar al 40 por ciento del total del recurso proveniente de diversas fuentes que se hace llegar a los usuarios. El problema es que, para solucionar ese grave problema se requiere de inversiones multimillonarias que

requieren el concurso de los tres órdenes de gobierno, porque dejarlo sólo a los municipios es imposible. El Estado de México tiene estrés hídrico debido no solo a la sobreexplotación del agua, sino también a las condiciones de todas las tuberías y estructuras hidráulicas.



LA EDITORIAL

Movimiento Ciudadano (MC) parece estar perdido en el Estado de México, incluso después de haber logrado una bancada en el Congreso local. Aunque esta presencia legislativa podría ser una plataforma para consolidarse como una opción política relevante, la falta de acuerdos internos para definir la dirigencia estatal y la ausencia de un liderazgo claro han generado un ambiente de incertidumbre.

Sin un rumbo bien definido, el partido naranja corre el riesgo de quedar relegado en una entidad que demanda un papel de oposición activo y propuestas concretas para enfrentar los problemas que afectan a los mexiquenses.

La inestabilidad interna y la falta de cohesión en Movimiento Ciudadano no solo afectan su imagen, sino que también ponen en duda su capacidad para incidir en el rumbo político del Estado de México.

En un contexto en el que otras fuerzas políticas ya se están posicionando para las próximas contiendas, MC debe actuar con rapidez si quiere ser tomado en serio. De lo contrario, corre el riesgo de convertirse en un actor secundario en el escenario político estatal, desaprovechando una oportunidad histórica para representar a los ciudadanos que buscan un cambio real.



CAPITAL

LVVIIL



IMPROVISADOS

Dicen que no podía ser de otra forma, un gobierno **improvisado**, toma decisiones improvisadas y así sucedido con el **Ayuntamiento** de **Toluca** y su "carril reversible" del Paseo Colón. Lo anunciaron con **bombo y platillo**, según ellos estaría en funcionamiento tres horas y lo único que lograron fue un gran **caos** vehicular. Verdaderamente es de **risa loca** lo que hace el **alcalde** de la capital mexiquense.

SABIA DECISIÓN

Comentan que ante el riesgo de más de 900 familias, Protección Civil y Gestión Integral de Riesgo estatal, actuó con rapidez y colocó sellos de suspensión a la gasera Carbucentro ubicada en el primer cuadro de Ecatepec. La posibilidad de esta apertura generó movilizaciones, cierre de calles y protestas ciudadanas.

FRENAN FESTIVAL

Aseguran que ante la difícil situación que atraviesa el municipio de Jilotzingo por los deslaves, las autoridades han decidido cancelar el Festival de las Almas y los Espíritus, programada para las próximas celebraciones del Día de Muertos. En estos momentos todos los esfuerzos se destinarán a la reconstrucción de las zonas afectadas por lluvias.

NADA DE APOYO

Cuentan que la falta de mantenimiento del canal de San Andrés Cuexcontitlán, ubicado en la delegación del mismo nombre al norte de Toluca, no sólo genera inundaciones constantes en las casas ubicadas en la colonia Nezahualcóyotl, ahora cobró la vida de un hombre que cayó en el cuerpo de agua. Los vecinos han hecho de todo para fortalecer las paredes del canal, pero no es suficiente, pues son familias que viven al día y sólo pueden echar tierra y piedras que se encuentran en el camino. ¿Y el Ayuntamiento?, perdido.

columnalospasillos@gmail.com





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- VAN 121 DÍAS DE ANA LILIA HERRERA EN EL PRI Y PARECE QUE SERÁN MUCHOS MÁS.
- * FALTAN 85 DÍAS PARA QUE TERMINE LA GESTIÓN DE "JUANITO" MACISSE.
- Rodrigo Samperio se va de MC con una postura tibia.
- Sus acompañantes denuncian agresiones durante el Congreso para elegir dirigente de MC
- Ex perredistas se apoderan del instituto político en el Estado de México y entre ellos se reparten los beneficios.
- Cerca del PAN. Incluso trasciende que hasta del Partido Verde. Enrique Vargas se pone listo "por el bien de los mexiquenses"
- Pregunta del día: ¿La supuesta oposición en el Congreso local será complaciente durante la Glosa por el Primer Informe de Labores?
- ¿Los líderes parlamentarios de una supuesta oposición ya pidieron que eviten las críticas ante los poquísimos resultados del primer año?

FINALMENTE OCURRIÓ LO que comentamos este lunes y Rodrigo Samperio se desmarca de Movimiento Ciudadano, luego de que no tuvo ningún acuerdo con el que parece dueño de la franquicia en el Estado de México, Juan Zepeda.

Cuando se esperaba que el ex diputado federal, que quedó fuera de cualquier posición dentro del partido o como representante, saliera y expusiera todas sus inconformidades, se presentó con una postura tibia en contra de los que manejan en este momento al instituto político y mucho menos con la dirigencia nacional.

Cabe recordar que fue Dante Delgado el que dio el aval a la nueva dirigencia encabezada por Juana Bonilla con lo que Juan Zepeda aseguraba el liderazgo único de Movimiento Giudadano en el Estado de México.

Cuando se le hicieron preguntas sobre temas importantes que tienen que ver con las supuestas extorsiones a candidatos, la falta de apoyo financiero y la dudosa aplicación de las prerrogativas, entonces Rodrigo Samperio fue el que se desmarcó.

Y aunque algunos de los aspirantes que fueron extorsionados aseguran que conoce del tema, simplemente se negó a dar un posicionamiento oficial, todo quedó en pláticas

Y cuando se le preguntó sobre una posible auditoria para conocer en que se aplicaron los recursos que se le entregaron al partido en el Estado de México, Rodrigo Samperio tampoco quiso hacer un posicionamiento y desvió la atención con la frase común: deben ser las autoridades los que digan algo.

Mientras el que encabezaba la conferencia sólo hacía referencia a que se desmarcaban de MC en la entidad, sus acompañantes que sumaban alrededor de 40 líderes fueron más contundentes y seguros de lo que hacían abiertamente dijeron que no fueron apoyados en la campaña

Que no les dieron recursos y tampoco había comités municipales instalados.

Al final de la campaña les ofrecieron algunas bardas y escasos utilitarios.

Lo peor fue cuando denunciaron que al más puro estilo de los viejos partidos o de los perredistas, durante la asamblea para elegir a Juana Bonilla cubrieron el evento con "golpeadores" y hasta gente armada. Incluso los tuvieron que sacar porque sabían que votarían en contra.

Entre los líderes que dejan Movimiento Ciudadano se encuentran algunos que son regidores y tomarán protesta dentro de poco más de dos meses y si no se suman a otro instituto político, entonces serán independientes.

ACERCAMIENTO CON EL PAN Y HASTA EL PARTIDO VERDE

Aunque evidentemente no fue un asunto que se ventiló en la conferencia, porque Rodrigo Samperio en su tibieza tampoco se atrevió a decir si tenían acercamiento con algún otro partido político.

Aparentemente son dos las opciones que han manejado y los dos con líderes que los caracteriza su ego. Por un lado, Enrique Vargas del PAN y por el otro José Couttolenc del Partido Verde que ya mencionamos sigue instalado en su postura de ganador y de todopoderoso líder de partido, el segundo más importante del estado que está a las órdenes de su instituto político líder.

A ninguna de las dos expresiones políticas les caería mal tener más representantes en los Ayuntamientos.

JUAN ZEPEDA Y LOS EX PERREDISTAS QUE SE ADUEÑAN DE MOVIMIENTO CIUDADANO.

Así se expresaron algunos de los líderes, que el grupo de ex perredistas se apropiaron del partido por encima de los que fueron fundadores desde Convergencia.

Vaya papel que hace Juan Zepeda en Movimiento Ciudadano, luego de una elección histórica para ese partido, justo cuando se veía un repunte importante y tendrían más representantes en Ayuntamientos, es cuando se nota la capacidad política.

En lugar de mantener a un partido unido resulta que gracias a sus intereses lo divide y minimiza a la fracción que decide abandonarios.

Una pregunta salta: ¿Por qué el PRI no es una opción para sumarse? ¿Seguro que Ana Lilia Herrera con la experiencia que ha mostrado y los triunfos que ha obtenido no necesita que se sumen a su partido?

PREGUNTAS DEL DÍA: ¿LA SUPUESTA OPOSICIÓN EN EL CONGRESO LOCAL SERÁ COMPLACIENTE EN LA GLOSA DEL INFORME?

¿LOS LÍDERES PARLA MENTARIOS DE ESA OPOSI-CIÓN YA PIDIERON A SUS INTEGRANTES QUE NO HAGAN CRÍTICA Y EN EN CAMBIO TRATEN DE HACER PROPUES-

Desde la Legislatura pasada ya se notaba que la oposición se había acabado en el Estado de México, como tanto lo repite Enrique Vargas líder y senador del PAN en el Estado de México, "por el bien de los mexiquenses".

Con la nueva Legislatura las cosas no cambiaron, Enrique Vargas sigue influyendo en la toma de decisiones del PAN y en el PRI, es el mismo líder que la ocasión pasada, Elías Rescala que gracias a su amable carácter ya le es posible atender hasta sus asuntos con la prensa por steolo

Así que las respuestas a las preguntas del día no parecen muy difíciles de contestar.

¿La oposición dejará de serlo una vez más durante la glosa del Primer Informe de Labores?

¿Habrá un diputado que se atreva a cuestionar los resultados que obtuvo la actual administración durante un año?

¿Los representantes del "Pueblo" como se hacen llamar, no tienen nada que criticar porque todos los funcionarios públicos que integran el gabinete han hecho un gran papel tanto que en lugar de críticas merecen aplausos?

¿Horacio Duarte, el acompañante de la mandataria en todo momento y también titular de la Secretaría General de Gobierno será aplaudido por los partidos oficiales?



ROSTROS PUNTUALES

POR: SERGIO VARGAS

YA ARRANCÓ EL GOBIERNO DE LA PRIMERA PRESIDENTA EN LA HISTORIA DE MÉXICO, Y EN LOS PRIMEROS NIVELES HAY CERO MEXIQUENSES.

NADA CON LA LLEGADA DE LA EXCANDIDATA A LA GUBERNATURA ALE DEL MORAL Y NADA CON EL PRESUNTO NOMBRAMIENTO DEL EXGOBERNADOR AUSENTE ALFREDO DEL MAZO.

Operadores cercanos al Palacio Nacional señalan que Ale del Moral estará al frente de la Dirección Ejecutiva de la Agencia Mexicana para la Cooperación Internacional para el Desarrollo.

Pero ese nombramiento debe esperar algunos meses por el embarazo de gemelos de la excandidata priista.

Y de Alfredo del Mazo se maneja la posibilidad de que sea nombrado embajador de México en una nación mediterránea.

¿Será?

ARCHIVOS RECUPERADOS

La presidenta Claudia Sheinbaum dejó ver en la Mañanera del Pueblo que se valora un incremento a los salarios mínimos del orden del 12 por ciento para el próximo año.

Sería positivo este incremento, sobre todo si se considera que la inflación anual de 2024 rondará los 5 puntos porcentuales.

Pero no basta.

Y es que hay que considerar que los gobiernos del PRIAN aplastaron los minisalarios por décadas.

Ojalá se revalorara ese aumento y fuera de al menos el 15 por ciento, si no de 20 puntos, como este año.

8/10/2024 Página

CAPITAL

Movimiento Ciudadano fue el partido que más creció, solo, sin ir de rémora, con candidatos propios, posicionámidose como la cuarta fuerza política en el estado, después de Morena, PRI y PAN y superando al PVEM y PT; ob tuvo más de 800 mil votos, 8 municipios y ni un solo distrito local, pero con 4 diputaciones plurinominales. Y con el incremento de esta votación vienen más prerrogativas, que hace antojable su manejo a través de la dirigencia, por lo que, entre varios aspirantes a dirigir el partido propiedad de Dante Delgado en la entidad, sólo hubo dos opciones: el ex diputado



federal Rodrigo Samperio, apoyado

por varios cuadros y ex candidatos, y la ex diputada local Juana Bonilla, im-

pulsada por Juan Zepeda, ex senador y ahora diputado local junto a su her-

mano, y tras una asamblea a modo,

acusan. Samperio v sus seguidores

decidieron no participar, allanándole

Alfonso Godínez Mendiola

en MC...

el camino al "grupo Neza" que seguirá manejando al MC estatal, y ayer, Samperio Chaparro y su nutrido grupo de seguidores, anunciaron su separación de ese partido, abriéndole un boquete a Zepeda Hernández que seguirá manejando los recursos de un MC ya no dividido, pero si disminuido en mem-

bresía ¿mantendrá esa votación para las elecciones intermedias de 2027?... NOTAS CORTAS: Y del naranja pasamos al azul, en el que el mejor aliado del aspirante a la dirigencia nacional, Jorge Romero, no podía tener mejor aliado que el senador Enrique Vargas Del Villar y su esposa Romina Contre

Desbandada

ras, alcaldesa de Huixquilucan e integrante de su planilla... Y del azul pasamos al verde, donde el dirigente del PVEM, José Alberto Couttolenc continúa en su lucha a favor del medio ambiente... En Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, que dirige la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, se informó del incremento del 22% de participación en el programa Canje de Armas 2024 con respecto a 2023... Hoy vuelve a sesionar la 62 Legislatura; en donde se dará la primera solicitud de licencia... Excelente martes, raza... Comentarios y mentadasgodinezallonso@hotmall.com

MILENIO°

OJALÁ

OSCAR GLENN



@OscarGlenn

Miedo

l miedo es la angustia por un riesgo o daño real o imaginario; e recelo o aprensión que alguien tiene de que le suceda algo contrario a lo que desea. ¿Cómo negar que esa sensación impera entre muchas mexicanas y mexicanos? Ojalá que este se pudiera transferir con eficacia y contundencia por las acciones del Estado a todos aquellos que se han encargado de derramar sangre y tratar dominar territorios para actividades criminales.

Primera semana de gobierno de Claudia Sheinbaum, marcada por la violencia criminal que aligual que la transformación parece dispuesta a la continuidad, dando como muestra lo que ocurre ya por casi un mes en Sinaloa, o la brutal con la decapitación del alcalde de Chilpancingo, Guerrero, que por su forma parece un desafío, o los 32 asesinatos en Guanajuato en un solo día; este martes o se espera la presentación de la estrategia de seguridad del nuevo gobierno, que debería prever una intervención emergente para dar muestra de qué están dispuestos a hacerante este problema.

La preocupación crece en buena parte de la población, porque la premisa de "abrazos no balazos" que impulsó el gobierno anterior, mostró mucha consideraciónytolerancia a los grupos criminales y apostó porque la narrativa oficial bastara para que muchas mexicanas y mexicanos aceptaran la idea que la pacificación del país avanzaba, aunque brotaban situaciones lo ponían en duda y otras que hicieron sospechar contubernio, temoro subordinación, de algunos funcionarios con grupos criminales; uno de los casos más recordados fue el de la ex alcaldesa de Chilpancingo, Norma Otilia Hernández quien fue grabada departiendo con

uno de los grupos que disputaban el control de la región y tuvo como sanción, la no postulación y expulsión de Morena.

La "recepción" sangrienta que se ha brindado al nuevo gobierno da a pensar que noes conveniente que se continúe con la misma estrategia y exige que se revise la dimensión y los factores de esta problemática, aprovechando que cuenta confuncionarios, como la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, que conocendel tema pues hasta hace menos de quince días, eran su responsabilidad, ojalá que no sea demasiado esperar y que la Reforma Judicial consus leyes secundarias no consuman todas las energías. Ojalá.

Ojalá que porfin se deje claro cuál será el verdadero rol que tendrá en este delicado momento el nuevo secretario de seguridad, Omar García Harfuch, de quien hasta ahora se dice podría enfocarse en fortalecer las áreas de inteligencia, retomar antiguos modelos de acopio de información, y que explique cómo puede operar el CNI y la reestructuración de las policías, fiscalías y sistemas penitenciarios estatales, pues se presume en eso es especialista.